



# Diario Co Latino

Tercera Época, No. 761  
El Salvador, Martes 3 de junio de 2025

134 AÑOS DE PERIODISMO INDEPENDIENTE

www.diariocolatino.com  
facebook.com/diariocolatinoderl  
@DiarioCoLatino

## Vimos un presidente a la defensiva, significa que su gobierno está en caída: Leonel Herrera

Información Pág. 5



**LAS INTENSAS LLUVIAS** QUE HAN CAÍDO EN LAS ÚLTIMAS HORAS HAN OCASIONANDO INUNDACIONES. EN LA FOTO, ELEMENTOS DE LA CRUZ VERDE, SANTA ANA, SE MANTIENEN EN ALERTA ANTE CUALQUIER EMERGENCIA COMO LA OCURRIDA EN LA ALDEA SAN ANTONIO, DONDE SOCORRISTAS AYUDARON A MOTOCICLISTAS QUE HABÍAN QUEDADO ATRAPADOS EN EL CAUDAL Y A MOTORISTAS CUYOS AUTOS QUEDARON ATRAPADOS. AUTORIDADES HACEN EL LLAMADO PARA QUE SE TOMEN LAS MEDIDAS DE PRECAUCIÓN. Foto DIARIO Co LATINO/CRUZ VERDE SANTA ANA.

<p><b>NACIONALES</b> Movimiento social rechaza violencia, capturas de líderes comunitarios y de abogado Información Pág. 2</p>	<p><b>INTERNACIONALES</b> Rusia y Ucrania acuerdan gran intercambio de prisioneros Información Pág. 7</p>	<p><b>DEPORTES</b> Ancelotti toma el timón de un Brasil en crisis Información Pág. 10</p>
--	---	---

## Movimiento social

# Movimiento social rechaza violencia, capturas de líderes comunitarios y de abogado



Distintos representantes de organizaciones de la sociedad civil, presentan el “Balance sobre la Situación de Derechos Humanos en El Salvador”, en el marco del primer año del segundo mandato presidencial. Foto Diario Co Latino /Cortesía.

@Redacción DiarioCoLatino

“Estamos aquí como parte de las organizaciones de la sociedad civil preocupados por los graves acontecimientos que estamos viviendo, que hemos tenido en los últimos años”, dijo María Inés Dávila, del Movimiento Universitario de Pensamiento Crítico, al hacer la evaluación del primer año, del segundo mandato del presidente Nayib Bukele.

Representantes de un grupo de organizaciones de la sociedad civil, dieron a conocer el “Balance sobre la Situación de Derechos Humanos en El Salvador” en el “primer año de inconstitucionalidad de la administración Bukele”, en la que está presente una “crisis política”, que tiene como origen las destituciones arbitra-

rias de los: magistrados de la Sala de lo Constitucional (CSJ) y el Fiscal General de la República, a fin de controlar en su totalidad al “órgano judicial”.

“Queremos denunciar el deterioro de las instituciones, en donde realmente ha habido un desfinanciamiento de las políticas sociales, y que culmina con una legislación orientada a quitarle esos recursos financieros (cooperantes) a las comunidades, que les ha permitido hacer posible la transformación de sus comunidades para su población”, afirmó. “Hay una intención de controlar la organización en los territorios, en donde tenemos vasta experiencia y hay una intención de criminalizar la organización popular y lo denunciamos. Porque después de todos estos años que el gobierno ha desfinanciado las políticas públicas en áreas de salud, educación, am-

biente y producción agropecuaria, pretende el gobierno incidir aún más en el retroceso de las condiciones de vida de estas comunidades”, sostuvo Dávila.

### Organizaciones sociales y cooperantes transforman comunidades

En cuanto al trabajo de cientos de organizaciones comunitarias y territoriales, que han acumulado una amplia experiencia, Dávila no duda en reconocer que se debe también a la ayuda de los cooperantes extranjeros.

“Esto ha sido con el apoyo de otros países, ese apoyo solidario que les ha permitido a las comunidades desarrollar sus territorios, han hecho también estas acciones del ejercicio de defensa de sus derechos en el marco que nos norma en este país. En ningún momento ha sido fuera de la Constitución de la República,

porque este marco legal reconoce la actividad de esta organización social”, acotó Dávila.

Dávila reiteró que está contemplado en el Código Municipal la participación de la ciudadanía en estos procesos de desarrollo local, el involucramiento de la población, a fin de resolver las problemáticas que afectan a las comunidades.

“Esto ha desarrollado una amplia experiencia de las comunidades y de hecho se tienen muchas vivencias exitosas como la recuperación de ecosistemas, en temas del mejoramiento de condiciones de vida, de vivienda, de salud y educación, así como procesos de soberanía y seguridad alimentaria”, expresó.

“Y estos procesos no se hubieran podido desarrollar si las organizaciones del territorio no hubieran asumido la responsabilidad que durante años el Estado no ha llevado a cabo. Y en particular estos últimos años donde el gobierno no ha respondido a las necesidades ni ha hecho posible el respeto a los derechos de la población”, argumentó Dávila.

Gobierno con instituciones cooptadas y sin financiamiento

Dávila también denunció el “deterioro” de las instituciones, que tiene a la base el desfinanciamiento de las políticas sociales, a la que suma la nueva legislación orientada a quitar recursos de los cooperantes a las comunidades, lo que vendrá a limitar procesos de trabajo colectivo que busca transformar comunidades y fortalecer el bien común de su población.

“Demandamos el funcionamiento de las instituciones y las normas que ya tenemos en el país. No necesitamos más legislación, lo que necesitamos es que funcionen las instituciones que tienen la competencia de verificar que hacen las organizacio-

nes”, señaló.

Las organizaciones sociales no solo informan al gobierno, sino también a las organizaciones cooperantes en el exterior, sobre lo que se está haciendo y qué beneficios se llevan a los territorios. Lo que falta es el funcionamiento de la Corte de Cuentas, la independencia de la institucionalidad, la efectividad del Instituto de Acceso a la Información Pública, y dejar de resguarda información pública”, acotó Dávila.

### Reprueban al gobierno en salud y educación

Silvia Navarrete, secretaria general de SITRASALUD, calificó con “reprobado” el primer año del segundo mandato del presidente Nayib Bukele, al señalar que dos rubros tan sensibles como educación y salud de vital importancia para la población en situación vulnerable están continuamente siendo desfinanciados y debilitados en su cobertura nacional.

“Desde el momento que en el presente año se reducen los presupuestos para salud y educación, y comienza el desmantelamiento de ambos rubros, la población está viviendo en crisis”, afirmó.

“En el caso de salud hemos observado el cierre de ECOS Familiares, en donde se da especial atención médica a la zona rural del país. Una población que tiene difícil acceso a los servicios de salud ha sido vulnerada en su derecho de acceso a la salud”, reiteró Navarrete.

En cuanto al Seguro Social (ISSS), manifestó que el deterioro es palpable con el cierre desde el año pasado de clínicas co-

Viene de la pág. 2

munes. Así como la fuga de especialistas en todo el Sistema de Salud Pública, que según las denuncias del personal de salud fue por el acoso al personal y los bajos salarios.

Sobre la construcción de los hospitales, la lideresa sindical manifestó que el gobierno incumplió la promesa de una mejor atención en especialidades. Como la construcción del nuevo edificio para el Hospital Rosales, que por ser de Tercer Nivel (especialidades), ampliará su atención a la mayoría de la población que no está en el sistema del ISSS.

“Las promesas en referencia a la construcción de nuevos hospitales, especialmente el Hospital Rosales, que todos sabemos el proceso que ha llevado y, se conoce que el nuevo edificio no servirá para dar consulta a los pacientes, sino que será utilizado para oficinas administrativas”, aseguró Navarrete.

**Gobierno intolerante apoyado en un régimen de**

excepción

Para Salomón Alfaro, integrante del Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP), el discurso presidencial del domingo 1 de junio tuvo como objetivo general mandar un mensaje de “intolerancia al movimiento social y periodistas”, así como, reiterar que el régimen de excepción seguirá vigente este año.

“En su discurso del primer año de su segundo período como presidente inconstitucional de El Salvador, el presidente Bukele mencionó dos objetivos, el primero: resaltar las políticas de seguridad del gobierno, es decir, que el régimen de excepción va a seguir este año en vigencia”, resaltó. “Y el segundo objetivo fue la reprimenda y la represión que este gobierno le estará dando a la prensa libre. Su discurso presidencial estuvo cargado de amenazas a los periodistas que dicen la verdad, entonces, podemos intuir toda esa represión que se viene para todo este año y el que viene”, consideró Alfaro.

Del mismo modo, en el análisis de estos 6 años del gobierno del presidente Bukele, consideró que se ha caracterizado por la intolerancia frente al movimiento social y organizaciones populares. Y que por tener un aspecto



El discurso presidencial tuvo como objetivo general mandar un mensaje de “intolerancia al movimiento social y periodistas”, así como, reiterar que el régimen de excepción seguirá vigente este año. Foto Diario Co Latino /Archivo.

“egocéntrico” ha generado dificultades para el establecimiento de un diálogo entre el Estado y la población como lo reconoce la Constitución de la República.

“Esas ansias de poder, la corrupción, la disminución y dismantelamiento del Estado de Derecho, los pactos con las pandillas, el incremento de la po-

breza, la criminalización y persecución de defensores y defensoras de los derechos humanos, de sindicalistas, de líderes comunitarios, los despidos masivos y la existencia de presos políticos marcan la gestión”, señaló.

“Hay una falta de transparencia, la falta de rendición de cuentas, así como el uso del poder

político para el enriquecimiento personal. Es por esto que me conmovieron las palabras de Ruth Eleonora López, cuando les dijo a sus captores: ‘Tengan Decencia, porque esto alguna vez, se va a terminar’. Y es porque todo lo que sube tiene que bajar”, puntualizó Alfaro.

Rosario Rivas  
@DiarioCoLatino

## Escalada represiva y autoritarismo pone en riesgo libertad de expresión y defensa de derechos humanos

Hay un incremento en la represión y la criminalización de la protesta social en El Salvador, en un contexto marcado por el fortalecimiento de un régimen autoritario que busca perpetuarse en el poder, es el análisis que hizo Celia Medrano, defensora de Derechos Humanos, durante una entrevista en radio YSUCA.

Estas declaraciones se dan luego de que el presidente Nayib Bukele pronunciar su discurso del primer año de gobierno, en su segundo mandato, y donde dejó claro que prefiere que lo llamen dictador al defender sus políticas, que rendir cuentas claras y transparentes a los sal-

vadoreños.

En la entrevista, Medrano señala que el mandatario evitó referirse a problemas estructurales como la falta de acceso al agua potable, la crisis ambiental y la incapacidad del Estado para brindar respuestas eficaces ante emergencias.

“Es un discurso carente y defensivo”, dijo y agregó que en su intervención, lejos de atender las múltiples denuncias ciu-

dadanas, el gobierno ha optado por profundizar la represión.

La Ley de Agentes Extranjeros, es un intento de limitar el accionar de organizaciones sociales y medios independientes mediante propuestas que buscan imponer impuestos a la cooperación internacional y a las remesas.

Estas medidas apuntan a debilitar económicamente a quienes resultan incómodos al po-

der, añade, por lo que la denuncia debe ser que El Salvador vive una escalada autoritaria que pone en riesgo la libertad de expresión, la defensa de los derechos humanos y el ejercicio ciudadano.

Para Medrano la respuesta a estas acciones del gobierno debe ser la acción colectiva, creando conciencia de la capacidad del pueblo salvadoreño para coordinarse y unirse.

Por lo que esto debe llevar a una seguridad integral, que vele por el respeto a los derechos fundamentales, y su alcance dependerá de hasta dónde la ciudadanía esté dispuesta a permitir que se vulneren sus libertades, añadió.

**La Ley de Agentes Extranjeros es un intento de limitar el accionar de organizaciones sociales y medios independientes mediante propuestas que buscan imponer impuestos a la cooperación internacional y a las remesas.**

## Manuel Flores califica como una “obra mal planteada”, el discurso de Bukele

Redacción Nacionales  
@DiarioCoLatino

“Al teatro se va a ver obras, pero la del domingo fue muy mala, mal planteada”, consideró Manuel “El Chino” Flores sobre el discurso de Bukele expuesto en el Teatro Nacional de San Salvador, donde no hubo rendición de cuentas, pero sí ataques a la comunidad internacional, oenegés y periodismo independiente.

Flores sostuvo que Bukele “se dedicó a hablar solo de dos temas”, uno de ellos, de las pandillas; “porque es lo único que le queda, que ahora sabemos por el mismo medio de comunicación que publicó hace unos días, que fue por un pacto”, en referencia al medio El Faro quien reveló el testimonio de los líderes pandilleros sobre el pacto que hubo en el Gobierno de Bukele.

Bukele dijo que los pandilleros nunca saldrían de las cárce-

les; sin embargo, esta declaración del mandatario podría ser atentatoria contra los miles de personas detenidas que no tienen vínculos con pandillas.

“Además, en un giro de autocracia, ya dijo (Bukele) que a los presos los va a mantener de por vida; entonces, no sabíamos que el presidente ahora podía instaurar la cadena perpetua. Antes, era la Asamblea Legislativa la que tenía esa atribución, pero como ahora no hay Asamblea Legislativa, simplemente hay una oficina donde se llevan las propuestas sin leer, sin discutir, sin debatir, sin pensar (y) se pujan los botones”, enfatizó Manuel Flores.

Recordó que Bukele dijo que tenía “enemigos secretos”. “Ahora resulta que los medios internacionales también son enemigos. Especialmente aquellos que publican temas álgidos, que no le gusta (a Bukele)”. El mandatario dedicó buena parte de su discurso a ata-

car a las organizaciones no gubernamentales y medios de comunicación libres e independientes.

“Nosotros defendemos y defenderemos la libertad de prensa. Por allí dijeron (Bukele en el discurso) que ningún medio ha hecho notas contra la oposición. Pues se equivocan, al FMLN lo atacan día, tarde y noche, madrugada; sacan notas tendenciosas, algunos medios irresponsables, acorde a su editorial. Pero nunca les hemos echado del país. En nuestros gobiernos jamás echamos a ningún medio del país y nunca fueron acosados durante los Gobiernos nuestros, tuvieron libertad de prensa”, externó Flores en su conferencia de prensa de este lunes. Manuel Flores sostuvo que Bukele demostró “su total ignorancia de lo que es una democracia”; “no se trata de elecciones la democracia, sino del derecho de elegir con libertad. No sustituyendo gente de las mesas, no manipulando datos y elecciones, no coac-



Manuel Flores asegura que el discurso de Bukele fue una “mala obra de teatro”.  
Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

cionando a magistrados, eso no es libertad”.

Además, “democracia no es elegir nada más, es la participación ciudadana que en este país ya se acabó, no hay directivas comunitarias electas por la misma gente, no hay cabildos abiertos, no hay asambleas de ciudadanos. No existe la participación ciudadana en el elemento clave del desarrollo de-

mocrático”.

El dirigente político puntualizó que a la población no se le pregunta sobre los temas importantes de nación “¿A la población se le pregunta sobre temas álgidos? No. ¿Sobre proyectos grandes que le van a beneficiar? tampoco, porque no le benefician al pueblo de ninguna manera”.

## Discurso de Bukele se centró en el desprecio por la democracia y DDHH: ARENA

Redacción Nacionales  
@DiarioCoLatino

El partido opositor Alianza Republicana Nacionalista (ARENA) consideró que Nayib Bukele reafirmó su estilo de gobernar basado en la polarización, desinformación y ataques a diversos sectores. Esta es la lectura de ARENA, del discurso pronunciado por el mandatario, al cumplir su sexto año de gestión.

ARENA esperaba un discurso de unidad. “Lejos de convocar a la unidad nacional y fortalecer la institucionalidad democrática, (Bukele) reafirmó un estilo de gobierno basado en la polarización, la desinformación y el desprecio abierto por los principios fundamentales del Estado de Derecho”.

El partido tricolor dijo en su comunicado que el discurso se centró en el desprecio por la democracia y los derechos hu-



Nayib Bukele ofrece un discurso a la nación pero no rinde cuentas sobre su sexto año de gestión. Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

manos, pues Bukele calificó conceptos como democracia, transparencia y derechos humanos como “mecanismos de sometimiento”. “Esta declaración no solo representa una peligrosa distorsión del lenguaje democrático, sino que confirma su intención de debilitar las garantías ciudadanas y los controles del poder”.

Gran parte del discurso de

Bukele fue precisamente atacar la democracia que existía en El Salvador y también en criticar las democracias de la comunidad internacional, el papel de la comunidad internacional, las ONGs y los periodistas nacionales e internacionales.

Bukele también utilizó el tema de seguridad pública, pero con un fin político, “si bien es innegable

que El Salvador ha mejorado sus índices de seguridad, esta reducción de violencia ha sido alcanzada mediante un régimen de excepción indefinido que ha normalizado la detención arbitraria, la opacidad institucional y el miedo”.

“No se puede construir un país justo sobre las ruinas de los derechos constitucionales”, comentó ARENA, en su comunicado.

El régimen de excepción se ha prorrogado en 39 ocasiones, en estos más de tres años, se han violentado los derechos humanos de miles de personas que nada tienen que ver con pandillas.

ARENA también consideró que el discurso tuvo “ausencia de transparencia y rendición de cuentas”, pues Bukele “celebró un supuesto dinamismo económico sin presentar datos verificables. Mientras tanto, los ciudadanos enfrentan un creciente costo de vida, desempleo estructural y servicios públicos deficientes”.

Bukele brindó su primer dis-

curso de su segundo mandato inconstitucional, pues la Cn. lo prohíbe. ARENA recordó que “la Constitución de la República prohíbe la reelección inmediata. Lo que hoy se normaliza bajo la apariencia de “continuidad” es, en realidad, una ruptura institucional grave que pone en alto riesgo la democracia salvadoreña”.

El partido opositor hizo un llamado a que se construya un país “verdaderamente democrático”, donde el desarrollo “no se imponga a costa de la libertad y la ley”. También instó a la comunidad nacional a mantener la vigilancia sobre el rumbo que está tomando el gobierno actual.

“Desde la oposición responsable y firme, continuaremos proponiendo alternativas viables para mejorar la economía, fortalecer la institucionalidad y devolverle la voz al pueblo salvadoreño”, expresó Carlos Saade, presidente de ARENA.

# Vimos un presidente a la defensiva, significa que su gobierno está en caída: Leonel Herrera

Alma Vilches  
@AlmaCoLatino



El periodista Leonel Herrera dice que en el discurso Bukele debió haber dado un panorama de cómo está el país en las diferentes áreas, proyecciones y lo que no ha podido hacer. Foto Diario Co Latino/@InformaTV\_.

El periodista y activista social Leonel Herrera manifestó que el discurso del sexto año presidencial de Nayib Bukele fue a la defensiva, respondiendo a cada una de las críticas, lo cual significa que su gobierno está en caída.

Herrera no solo analizó la estructura del discurso, sino también el fondo. Dijo que Bukele se dedicó a arremeter contra quienes considera responsables de su caída de popularidad, es decir, la oposición, la prensa crítica, las ONGs y la comunidad internacional. Se dedicó durante 30 minutos a criticar a una oposición con tres diputados en la Asamblea Legislativa.

“Se dedica alrededor de 20-25 minutos a responder una por una las críticas, asume una posición defensiva, esto significa que las críticas están penetrando en el imaginario de la gente, y le están haciendo mella a la imagen del presidente”, expresó el periodista durante el espacio Encuentro con Julio Villagrán.

Asimismo, cuestionó cómo un presidente tan poderoso y con el apoyo de supuestamente la mayoría de la población, le da tanta relevancia a una oposición de tres diputados, a las ONGs que las tiene amenazadas y atrincheradas, o a los periodistas que están “amenazados con posibles capturas”.

Herrera indicó que Bukele inició el discurso destacando nuevamente el logro en seguridad, porque es la única narrativa que le queda, y ya está por agotarse, porque la gente no solo quiere seguridad, sino también empleo, salario digno, precios de los productos accesibles, vivienda, salud y educación.

Luego vino en el discurso un pequeño momento donde mencionó lo que está haciendo, como los agromercados, menciona otra vez la promesa de hacer las escuelas, y que está a punto de terminar el Hospital

Rosales. En la última parte vuelve a arremeter contra la oposición, ONGs y periodistas, entre otros.

Según el periodista, en el discurso Bukele debió haber dado un panorama de cómo están las finanzas públicas, la transparencia en el ejercicio de los dineros del Estado, informe del área de salud y educación, la política de endeudamiento, el medio ambiente, las condiciones de vida de la gente, los grandes proyectos que ha desarrrollado, lo que no ha podido hacer y plantear perspectivas.



En su discurso de sexto año del gobierno, Nayib Bukele se dedicó a arremeter contra quienes considera responsables de su caída de popularidad. Foto Diario Co Latino/@SecPrensa.

“No tuvimos lo que tradicionalmente un presidente hace cuando llega al parlamento, porque lo de Bukele siempre hace es propaganda, desinformación, confrontación, no permite tener una radiografía del país que debía ser el objetivo; las críticas de la oposición y las organizaciones, el ejercicio del periodismo crítico, viene causándole problemas a su imagen, por eso hay un presidente a la defensiva”, afirmó.

A criterio de Herrera, está ocurriendo un debilitamiento de la

hegemonía y la imagen presidencial, la caída estrepitosa de la imagen internacional de Bukele, de un líder autoritario, pero innovador, futurista que quiso presentar ante el mundo, en lo cual gastó millones de dólares del dinero público, haciéndose propaganda en redes sociales en todo el mundo.

Asimismo, reiteró que la imagen de Bukele se derrumbó con su comparecencia con Donald Trump, el escándalo de los migrantes salvadoreños y venezolanos secuestrados en el CECOT, con las publicaciones de El Faro sobre las negociaciones con las pandillas, la minería, la detención de Ruth López y los ambientalistas; y ahora se cae con la Ley de Agentes Extranjeros que han aprobado.

“Hay una caída estrepitosa de la imagen internacional, eso desespera y enfurece a Bukele, eso explica que se haya dedicado a remeter contra la comunidad internacional, ONGs internacionales, reconocidos medios periodísticos del mundo. Los descontentos crecen en diferentes sectores del país, que evidentemente no se expresan por todo el clima de miedo y temor que se ha logrado instalar a través del régimen de excepción”, sostuvo.

Enfatizó que los descontentos no se expresan por temor a ser detenidos por el Régimen de Excepción, pero van creciendo en los transportistas, trabajadores del Estado, sindicatos, médicos, los empresarios que apoyan a Bukele es producto del pragmatismo de los negocios, ellos no van a tener ningún problema en traicionarlo cuando vean que su gobierno va para abajo.

Externó que Bukele ha venido perdiendo el control de varias narrativas y debates, en ciertos temas donde lo que domina ya no es la postura presidencial, sino una crítica, ejemplo, en la no a la minería, donde se impone una mayor fuerza argumentativa del daño ambiental, los peligros y las condiciones que a El Salvador no es viable para la actividad minera.

Destacó que, frente a ese deterioro de su imagen, popularidad y consenso, Bukele ha reforzado el control del aparato estatal; otra de las acciones es mantener el Régimen de Excepción de forma indefinida porque le permite mantenerse por encima de la legalidad, el debido proceso y las instituciones.

“El gobierno de Bukele no puede funcionar respetando la ley, tiene que hacerlo fuera de la ley y por eso se mantiene el Régimen de Excepción, para mantener el clima de miedo y amenaza para toda la gente. Intenta redireccionar su estrategia propagandística, se va creando una tendencia en que es un peligro que el presidente Bukele no continúe”, agregó.

Manifestó que de las formas más o menos sutiles de represión que hasta ahora se habían tenido, el gobierno pasa ya a la represión violenta, lo cual quedó evidenciado contra los pobladores de la Cooperativa El Bosque, en una protesta pacífica donde pedían la intervención presidencial ante una amenaza de desalojo, y fueron capturados sus líderes que hasta hoy permanecen dos detenidos.

## Acusado de feminicidio seguirá detenido

Redacción Nacionales  
@DiarioCoLatino



El cuerpo de una joven de 14 años, que no fue identificada, fue encontrado en una zona verde de la Comunidad 10 de Octubre, entre la Amatepec y Ciudad Credisa, en el distrito de Soyapango, San Salvador Este. Foto Diario Co Latino/Cortesía.

Luis René Rivera González continuará en detención provisional, acusado del delito de feminicidio agravado en perjuicio de su compañera de vida. El crimen ocurrió el pasado 13 de marzo en un terreno baldío del caserío La Vaca, cantón El Zope, en el distrito de Jucuarán, Usulután.

Según la Fiscalía General de la República (FGR), el imputado golpeó a la víctima hasta causarle la muerte y, posteriormente, regresó al lugar para incinerar el cuerpo. La desaparición fue reportada el 21 de abril por sus familiares, y el cadáver fue localizado el 30 del mismo mes.

Tras la denuncia y el avance de la investigación, el Juzgado de Paz de Chirilagua atendió la solicitud de la FGR y realizó las diligencias iniciales correspondientes. Como resultado, el caso fue remitido a un Juzgado Especializa-

do de Instrucción para una Vida Libre de Violencia y Discriminación para las Mujeres.

La resolución judicial establece que el imputado permanecerá en detención provisional mientras se desarrolla el proceso penal en su contra. El caso se encuentra bajo reserva.

### Encuentra a mujer fallecida en Soyapango

La violencia contra las mujeres no cesa en El Salvador pese a estar bajo un régimen de ex-

cepción, que ha sido fuertemente publicitado por el Gobierno y donde se dice, que El Salvador es el país “más seguro” de América, pues este lunes las autoridades del Instituto de Medicina Legal realizaron el retiro del cuerpo de una joven de 14 años, que no fue identificada, en una zona verde de la Comunidad 10 de Octubre, entre la Amatepec y Ciudad Credisa, en el distrito de Soyapango, San Salvador Este.

La PNC confirmó horas des-

pués el hallazgo y capturas vinculadas con el asesinato. El cuerpo fue encontrado en el pasaje Calandria, la joven vestía pantalón deportivo azul, blusa negra y calcetines blancos y presentaba heridas en la cabeza, en la cara y brazos, que fueron hechas con arma blanca. Al cierre de esta nota, se desconocía la identidad de la víctima.

Sujeto enfrentará proceso por violencia contra la mujer

El Juzgado Segundo de Paz de Soyapango llevó a cabo la audiencia inicial contra Juan Carlos B. O., de 45 años, acusado de expresiones de violencia contra las mujeres y allanamiento de morada, en perjuicio de su vecina de cuarto, una mujer de 57 años.

Según el requerimiento fiscal, los hechos ocurrieron alrededor de las 11:10 p. m. del pasado martes, en un mesón ubicado sobre la calle San Cayetano, Soyapango. La víctima se encontraba en el área común, disponiéndose a lavar sus dientes, cuando el imputado apagó deliberadamente la luz del lugar.

Al reclamarle por dicha acción, el hombre reaccionó de forma agresiva, profiriendo insultos denigrantes y, posteriormente, forzó su ingreso a la habitación de la mujer, donde también se encontraba su compañero de vida, a quien agredió físicamente con un golpe en la frente. Ante la situación, la víctima llamó a la Policía Nacional Civil (PNC), que procedió a la captura del imputado.

Como medida cautelar, la jueza del caso ordenó protección para la víctima, prohibiéndole al imputado cualquier tipo de contacto con ella, así como el ingreso a su habitación. Además, dispuso que el procesado no podrá cambiar de domicilio sin notificar previamente al juzgado, aunque se le permite moverse a su cuarto dentro del mismo inmueble. El caso fue remitido al Juzgado Primero de Instrucción de Soyapango, donde continuará el proceso penal en su contra.

## Lluvias provocan inundaciones en Santa Ana y Santa Tecla

Redacción Nacionales  
@DiarioCoLatino

Debido a las últimas lluvias del fin de semana se reportaron inundaciones en algunos puntos del país, uno de ellos, la Aldea San Antonio, Santa Ana, donde socorristas de Cruz Verde ayudaron a motociclistas que habían quedado atrapados en el caudal.

También, se registraron pequeñas inundaciones en la Zona Rosa, San Salvador; bulevar del Ejército, en Soyapango, y en la zona del paseo El Carmen, en Santa Tecla. Otros de los estragos generados por las lluvias fueron la caída de árboles caídos en la avenida Mercedes y calle Los Eucaliptos, en San Salvador,

fueron removidas ramas y escombros que obstaculizaban el paso.

Asimismo, se reportó que otro árbol cayó en la calle La Mascota, San Salvador; también en la carretera Ruta Militar, a la altura de cantón El Albornoz, en Santa Rosa de Lima, departamento de La Unión y en el sector de La Toma, La Libertad.

El Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) reportó lluvias y tormentas eléctricas, con ráfagas de viento de 30 kilómetros por hora (km/h), en los departamentos de Ahuachapán, Sonsonate, La Libertad, San Salvador, La Paz y Usulután.

Para la madrugada del martes 3 de junio, se esperaban lluvias en el sector costero y algunos puntos de la cadena volcá-

nica; durante la mañana, el cielo estará parcialmente nublado, con alguna lluvia en la cordillera volcánica en horas cercanas al mediodía.

“Durante la tarde el cielo estará medio nublado, se tendrán lluvias y tormentas fuertes en la cordillera volcánica y la franja norte. Por la noche se espera que las lluvias y tormentas en la franja norte y la zona oriental se extiendan por la costa en horas de la madrugada del día miércoles”, detalló Medio Ambiente.

El ambiente estará fresco por la mañana y muy cálido por la tarde, estas condiciones se deben a una interacción de la onda tropical con la Zona de Convergencia Intertropical (ZCIT), lo cual, favorece las lluvias y tormentas en el país.

Además, en su desplaza-

miento por el pacífico al sur de México, la onda tropical favorece la formación de una circulación ciclónica que tiene potencial medio de convertirse en

ciclón tropical en los próximos siete días, según el Centro Nacional de Huracanes de Estados Unidos.



En la Aldea San Antonio, Santa Ana, socorristas de Cruz Verde ayudaron a motociclistas que habían quedado atrapados en el agua. Foto Diario Co Latino/cortesía.



# Rusia y Ucrania acuerdan gran intercambio de prisioneros

MOSCÚ/Xinhua

Rusia y Ucrania acordaron otro gran intercambio de prisioneros en su ronda de conversaciones directas más reciente en Estambul, dijo este lunes el jefe de la delegación rusa, Vladimir Medinsky.

Medinsky indicó que el acuerdo incluirá un intercambio "todos por todos" de prisioneros gravemente enfermos y heridos, así como de soldados menores de 25 años. Señaló que se espera que participen en el intercambio no menos de 1.000 prisioneros de cada parte, y calificó al acuerdo de "gesto humanitario".

El funcionario también

mencionó que Moscú devolverá a Ucrania la próxima semana 6.000 cuerpos de soldados caídos.

"Propusimos específicamente un alto al fuego de 2 a 3 días a lo largo de ciertas secciones de la línea del frente", dijo en una conferencia luego de las conversaciones, y añadió que los especialistas militares rusos trabajarán con los de Ucrania, para que los comandantes puedan recuperar los cuerpos de los soldados caídos.

Durante las conversaciones, que duraron más de una hora, las dos partes resolvieron varios "problemas prácticos", de acuerdo con Medinsky. Moscú y Kiev acordaron crear comisiones médicas permanentes que compilarán regularmen-

te listas de soldados gravemente heridos y facilitarán su intercambio, dijo.

Confirmó que Rusia transmitió a la parte ucraniana su memorándum de dos partes, en el que se exponen los pasos hacia una paz duradera y un alto al fuego.

Medinsky indicó que Ucrania entregó a Moscú una lista de 339 niños que han sido separados de sus padres debido al conflicto en curso, y señaló que Moscú examinará cuidadosamente cada uno de estos casos. Agregó que Rusia devolvió recientemente a 101 niños y que 22 niños regresaron de la parte ucraniana.

Las delegaciones rusa y ucraniana realizaron hoy en Estambul su segunda ronda de



Miembros de la delegación rusa ingresan al Palacio de Ciragan, en Estambul, Turquía, el 2 de junio de 2025. (Xinhua/Liu Lei)

conversaciones directas, luego de su primera reunión a principios de mayo. Las partes acordaron un importante canje de prisioneros y el intercambio

de borradores de memorándums en los que se esbozarían los posibles términos de un futuro tratado de paz durante las conversaciones.

# Campesinos cubanos se benefician de los cultivos de tabaco y arroz

PINAR DEL RÍO, CUBA/Xinhua  
Por Raúl Menchaca

Las siembras de tabaco y arroz se han convertido en elementos principales en la búsqueda de beneficios económicos para los campesinos de la provincia cubana de Pinar del Río, en el extremo oeste de Cuba.

Aunque la cosecha de tabaco terminó hace un mes, ahora se realiza la selección de las hojas en los locales que los campesinos llaman "escogidas", donde se clasifican en función del tamaño para después utilizarlas en la confección de los afamados puros Premium, que son los que se elaboran a mano.

Una treintena de mujeres trabaja en la "escogida" de la finca San Pedro, propiedad del campesino Rogelio Ortuzar, un hombre de 75 años, proclamado Hombre Habano en 2015, cuando fue considerado como el mejor cosechero de tabaco de Pinar del Río.

Las mujeres mantienen un



Un campesino trabajando en un campo de tabaco, en el valle de Viñales, en la provincia de Pinar del Río, Cuba. (Xinhua/Joaquín Hernández)

ritmo incesante de trabajo, pues tienen que procesar unas 27 toneladas de hojas cosechadas en la finca, ubicada en la comunidad de Puerta de Golpe, a unos 20 kilómetros al este de la ciudad capital de la provincia.

"Todas las personas que trabajan en función del tabaco, tanto en la siembra, en la cosecha, en el beneficio del tabaco, ingresan a sus núcleos familiares un salario decoroso y eso sin duda se revierte

en mejorar la calidad de vida del núcleo familiar", explicó a Xinhua la vicegobernadora de Pinar del Río, Niurka Rodríguez.

Además del salario, las mujeres reciben una parte de las ganancias aportadas por la "escogida", donde hay instalados varios paneles solares para eludir los efectos de los molestos apagones que por estos días sufre todo el país.

Tabacuba, la empresa estatal que compra y comercializa las ho-

jas convertidas en habanos, ha introducido unos 150 paneles solares no solo para las "escogidas", sino para el uso por parte de los vegueros en los sistemas de riego.

En Pinar del Río, casi todos los más de 7.000 vegueros siembran, además del tabaco, otros cultivos como arroz o frijoles, que utilizan en la alimentación de los campesinos y sus familias.

Otros, como es el caso de la cooperativa Abel Santamaría, están involucrados en un ambicioso plan de desarrollo del cultivo de arroz, un alimento que se ha hecho imprescindible para la mesa de los cubanos.

Unos 250 campesinos gestionan unas 3.800 hectáreas pertenecientes a la cooperativa, enclavada en la localidad de Los Palacios, a unos 50 kilómetros al este de la ciudad capital de la provincia.

Esos cooperativistas comparan desde la maquinaria de roturación hasta los sistemas de riego, y están alcanzando rendimientos agrícolas muy por encima de la media nacional.

"Esto trae consigo resultados

económicos que nos permiten una mejor situación en cuanto a la mantención de la familia", dijo Alfredo Reinoso, actual presidente de la cooperativa.

Los campesinos tienen una nueva oportunidad en los esfuerzos que hace el Gobierno para aumentar la producción de arroz, grano del que el país consume unas 700.000 toneladas anuales, las que en la actualidad se tienen que adquirir casi todas en el mercado internacional.

El pasado año, la isla solo cosechó unas 80.000 toneladas de arroz, apenas un 11 por ciento de lo que consume anualmente y solo un 30 por ciento de lo que producía seis años antes, según una información del diario Granma.

Más allá de los números, tanto los campesinos productores de tabaco, como los que se dedican al arroz, están aprovechando la ocasión para mejorar sus ingresos y así beneficiar a las familias, mientras ayudan al país a escapar de la actual crisis económica.

## Ética y Política

# Peticiones urgentes

José M. Tojira



**T**odos los obispos de El Salvador han firmado recientemente una Carta Pastoral en la que analizan la situación social y política salvadoreña, al tiempo que hacen una serie de peticiones en favor del bien común y la justicia. Aunque no son muchos los reclamos y parten todos de la preocupación evangélica por los más pobres, terminan describiendo una realidad triste e injusta, presente en nuestra patria.

Algunos de los reclamos se refieren a situaciones crónicas en temas como la salud y la educación que permanecen, a pesar de algunos intentos de mejora, en una situación deplorable. Insisten los obispos con toda razón en que se hagan esfuerzos mucho mayores en esos campos tan estratégicos para un desarrollo inclusivo y justo.

Otras peticiones se refieren a los efectos de un régimen de excepción excesivamente prolongado y que ha creado tensiones e injusticias en el país. Se exige en ese sentido el fin del régimen. Y salen a relucir algunos de

sus abusos cuando se pide al Gobierno que no convirtamos el país en una especie de cárcel internacional, o cuando se solicita que el sistema judicial abandone su lentitud y realice con rapidez juicios imparciales, liberando a inocentes, hoy por hoy presos sin posibilidad de defensa.

La posición episcopal contra la colaboración con las políticas anti inmigrantes de países desarrollados, que tanto daño pueden producir a las familias salvadoreñas y al propio país, toca de refilón silencios e incluso actitudes de autoridades salvadoreñas que dañan la dignidad de los migrantes. La migración es un derecho, nos dicen nuestros obispos y el desprecio o agresión a los mismos, lo haga quien lo haga, se opone directamente al pensamiento cristiano.

Reclaman, como es lógico, la derogación de la nueva ley que autoriza la minería metálica en el país. Una gran proporción de nuestro pueblo cristiano lo exige y se escandaliza de que las palabras de nuestros obispos no tengan respuesta racional y dialogante.

Impacta especialmente en la carta pastoral la exigencia de que no se persiga a los defensores de Derechos Humanos ni a los que defienden el medio ambiente. Los obispos han detectado con claridad el ambiente de irrespeto a los Derechos Humanos por parte del Estado, expresado tanto por autoridades como a través de las redes afines, y por eso piden que no haya persecución.

Los ejemplos de Alejandro Henríquez, José Ángel Pérez y Ruth Eleonora López son más que evidentes de lo

que dicen. Los campesinos, el sector con mayor pobreza en el país, se alegrarán sin duda con esta carta pastoral solidaria con ellos. Es absurdo mantener un salario mínimo del campo inferior al que se señala para los sectores urbanos. Los obispos conocen la marginación de este sector y piden una política seria de apoyo a quienes nos alimentan con su trabajo.

Como cristianos debemos apoyar a nuestros obispos. Fijar y concretar la problemática de El Salvador es necesario para establecer un diálogo fructífero sobre el desarrollo inclusivo y solidario que necesitamos desde hace muchos años. Desde su fuerza y su valía moral los obispos nos están animando a impulsar el diálogo en el país. Solo viendo objetivamente los problemas, se pueden encontrar soluciones adecuadas. La propaganda engañosa, la guerra legal contra opositores, los insultos a quienes tratan de buscar verdad y justicia, las reservas de información, son mecanismos contrarios al diálogo.

Difícilmente encontrará el gobierno planteamientos tan objetivos y serenos como los que en esta carta plantea la Conferencia Episcopal. Escuchar y dialogar es el reto del liderazgo político, tanto si quieren tomar en serio la ética como si desean que la Constitución de la República no se disuelva en la corrupción de normas secundarias y mandatos arbitrarios.

El bien común, la centralidad de la persona, la justicia social, los Derechos Humanos y el Estado de Derecho, temas todos constitucionales, están en juego. Y los obispos nos llaman a rescatarlos.



Diario Co Latino

Publicación de la Sociedad Cooperativa de Empleados de Diario Co Latino de R. L.

Condominios Cuscatlán, sobre 23 Avenida Sur y 4a. Calle Poniente, Nivel 3 # 313, San Salvador  
www.diariocolatino.com, facebook.com/diariocolatinoderl @DiarioColatino

Director Presidente: Francisco Elías Valencia  
Vicepresidente: Nelson López  
Director Ejecutivo: Antonio Valencia Fajardo  
Coordinadora de Prensa: Patricia Meza

Teléfonos: 2222-1009, 2271-0671

## ¿HABRÁ IMPUNIDAD POR SUS CRÍMENES, CUANDO SE SEPARE DEL GOBIERNO A ESTE ILEGAL RÉGIMEN?

Luis Arnoldo Colato Hernández  
Educador

El pasado domingo 1º de junio nos hemos regodeado escuchando la diatriba con la que culpa nuestro pequeño Hitler a todos los demás, asegurando que el suyo es el mejor gobierno de nuestra historia, por la prosperidad y seguridad logradas.

¿Prosperidad?

¿Para quién?

Los informes que por separado la banca multilateral ha librado sobre nuestro país los pasados 5 años, hacen hincapié en cómo cada vez más la riqueza se concentra en un porcentaje cada vez menor en consecuencia con el proyecto financiero del régimen, y que en el momento actual beneficia a apenas el 0,00002% de la población, con hasta un 84% del PIB a su favor, lo que por otro lado ha supuesto el que de acuerdo a la FAO, hasta 2,2 millones de salvadores en los últimos 2 años, se deban privan de una de sus comidas diarias en consecuencia con la precarización que esas mismas políticas financieras producen para esta,

agravando aún más el abismo entre pobres y ricos, manifiesto en el creciente río de emigrados ilegales que las autoridades mexicanas acusan va en aumento desde nuestro país, en el mismo período.

Y sobre la seguridad pública, ¿Qué?

Debemos subrayar como esa seguridad a la que se refiere en el discurso reiteradamente el ilegal, es producto de una construcción armada, y consecuentemente insostenible en el tiempo, pues mientras se nos impone, las condiciones materiales de la población son extremadas desde el esquema neoliberal libertario que adelanta el régimen, en consecuencia con la supresión de la inversión social, el encarecimiento desproporcionado del coste de vida, y la misma desinstitucionalización, que entre otros supone la anulación de las políticas laborales del estado, creyéndose el régimen aquello de que será el mercado el que de acuerdo a la oferta y la demanda, lo resolverá.

Pero, un pueblo sin capacidades económicas no puede generar una demanda real, por lo que esa tesis se anula a sí misma des-

de su origen.

Empero, los delitos cometidos por el régimen no se suscriben a cometer arbitrariedades, colocar a sus íntimos en cargos de interés, manipular las finanzas para favorecerse, desmontar la legalidad y la institucionalidad con el ánimo de enriquecerse y a su círculo ilegalmente para conservarse permanentemente en el poder, todo lo cual es grave y causal que avala los futuros procesos legales en su contra, y la cárcel que le aguarda, acá o allá en el norte, sino los pactos con el terrorismo doméstico, con el narco, el utilizar el territorio como plataforma para el trasiego de drogas provenientes de Ecuador, sin duda bajo otro arreglo, esta vez con Noboa, la persecución con saña a la oposición, las torturas, las desapariciones, los asesinatos, de los que su régimen es responsable único.

Algo se debe decir sobre el ilegal, y es que se cree su mitomanía, lo que sin duda lo ha llevado a suponer que no le espera lo que a aquel ex presidente hondureño.

Pero, ¿será?

## España busca mantenerse en élite europea de fútbol

Madrid/Prensa Latina  
Por Fausto Triana

**T**odavía con resacas de celebraciones o fracasos en ligas nacionales o europeas, España se alista hoy para enfrentar a Francia en una de las semifinales de la Nations League de Fútbol.

Algunos jugadores apenas terminaron sus prestaciones en el máximo nivel, como el caso de los franceses Ousmane Dembelé y Dessiré Doué, el Mejor Jugador y el Joven más sobresaliente, de la Champions League, respectivamente.

Apenas terminaron los festejos con el París Saint Germain, flamante campeón el sábado y ya se alistan para chocar contra España este jueves en Mercedes-Benz Arena de Stuttgart, Alemania.



Llega agotado, física y psicológicamente Marcus Thuram, derrotado por el PSG con el Inter de Milán, y con más descanso, Kylian Mbappé y Antoine Griezmann, otros dos pilares de Les Bleus.

La Roja de Luis de la Fuente está en otra dinámica. Su base

de ataque parece en buen estado físico, con Lamine Yamal, Nico Williams, Pedri González, Dani Olmo y el exultante Fabián Ruíz, otro de los monarcas con el PSG.

Se añaden jugadores que pueden aportar mucho, como el volante creativo Isco Alar-

cón, Marc Cucurella o Martín Zubimendi.

Las dudas están en la defensa, con los franco españoles Aymeric Laporte y Robin Le Normand como centrales y el guardamete Unai Simón, con la necesidad de ayudas ante el empuje ofensivo

de los galos.

Alemania y Portugal protagonizarán la otra semifinal, este miércoles, que constituye un reto para los dos entrenadores, el español Roberto Martínez y el germano Julian Nagelsmann.

Dos excelentes conjuntos, sin alcanzar de momento resultados importantes en la arena internacional.

Los teutones tienen una plantilla de respeto, con jugadores como Kimmich, Tah, Goretzka, Gross; Adeyemi, Wirtz, Sané y Füllkrug, con bajas sensibles como Havertz, Henrichs, Musiala, Rüdiger y Schlotterbeck.

Más consolidado y estable se antoja el cuadro lusitano, con figuras como Diogo Costa, Mendes, Vitorino, Bruno Fernandes, João Neves; Silva, Ronaldo y Leão.

## Ancelotti toma el timón de un Brasil en crisis

Brasilia/Prensa Latina

**E**l italiano Carlo Ancelotti dirige por primera vez un entrenamiento como director técnico del seleccionado masculino de fútbol de Brasil, en medio de una tormenta institucional y deportiva sin precedentes.

Marcando un hito en la historia de la disciplina, el preparador europeo más laureado aterriza en una de las selecciones más emblemáticas del planeta, pero el reto es mayúsculo.

Brasil no solo carga con la herida abierta del fracaso en el Mundial de Qatar 2022, sino que arrastra una peligrosa pérdida de identidad futbolística, marcada por la inestabilidad táctica,

una renovación generacional sin brújula y una estructura federativa desacreditada.

En ese contexto, la Confederación Brasileña de Fútbol apostó por la figura serena, ganadora y diplomática de Ancelotti, un técnico que lo ha conquistado todo a nivel de clubes, pero que debuta como seleccionador nacio-

nal.

De 65 años, el italiano llega con la misión de rearmar a la Canarinha en tiempo récord.

Sus primeros exámenes serán dos partidos por la eliminatoria sudamericana contra Ecuador, el 5 de junio en Guayaquil, y Paraguay, el día 10 en Sao Paulo, pero el ver-

dadero objetivo es devolver a Brasil su estatus de gigante en el Mundial de 2026.

Para ello, deberá resolver múltiples frentes: reconstruir una defensa sin líderes, potenciar un mediocampo aún sin brújula y, sobre todo, lograr que la nueva generación (Vinicius Jr., Rodrygo, Endrick) asuma con madurez el peso de la historia.

Los problemas no son solo futbolísticos. La CBF enfrenta presiones políticas, acusaciones de corrupción y una desconexión creciente con la afición, que no encuentra referentes ni estilo reconocible en el equipo.

Una ausencia prolongada de la estrella Neymar Jr. por lesiones acelera una transición sin rumbo y el vacío de liderazgo se hace evidente.

Ancelotti pide paciencia, pero sabe que el margen es mínimo. Su figura genera respeto, pero también escepticismo.

¿Podrá un técnico sin experiencia previa en selecciones y ajeno al ADN brasileño reconectar con la pasión de un país que vive el fútbol como religión?, se preguntan muchos.

Su apuesta por un cuerpo técnico mixto, con asistentes nacionales, y su apertura al diálogo con exjugadores como Kaká y Cafú, busca tender puentes.

Aun así, el desafío sigue siendo traducir su filosofía al ritmo y la emotividad del fútbol sudamericano. Brasil confía en Ancelotti para volver a soñar. Pero el camino será empinado, y el tiempo, implacable.

